



Florent Lapiere et Céline Richard,  
respect et solidarité à cœur

*Céline Richard  
et Florent Lapiere*



## Florent Lapierre and Céline Richard, taking respect and solidarity to heart

Pioneers in the production of organic milk in Quebec, Florent Lapierre and Céline Richard are from Saint-Sébastien. Their farm is right in the heart of the village,

nestled in a hilly landscape dominated by a distant Mount Mégantic. From the moment you meet these friendly people, you feel comfortable. What you see is what they are. Florent and Céline are people of the land. Their words are few but their pride is generous. They speak of their work the way you recite a poem, to give life even more meaning.

Although they have chosen organic farming, you will never hear them speak disparagingly of other production methods. That's because they are also dedicated to another value, solidarity. As they see it, there is one essential in the dairy industry today: all dairy farmers "must work together."

In choosing organic dairy farming, they made a choice that suits their outlook. They see it as both a worthwhile challenge and the logical extension of a strong belief: "Changing your production system to produce organic milk means rethinking everything you do, from how you manage the farm to the relationship between the soil, the plants, the animals and us, the dairy farmers. We don't see ourselves as marginal but as a part of a large group. All dairy farmers have to work together. What is really essential is that we respect each other and can talk to each other and advance together."

Pionniers dans la production de lait biologique au Québec, Florent Lapierre et Céline Richard sont de Saint-Sébastien. Leur ferme est en plein cœur de ce village et d'un paysage de collines que domine au loin le mont Mégantic. Dès le premier contact avec ces gens chaleureux, on se sent à l'aise. Ils sont dans la vie comme dans leurs paroles. Ce sont des gens de la terre. De peu de mots, mais de beaucoup de fierté. Ils parlent de leur métier comme on récite un poème pour donner à la vie un sens encore plus profond.

S'ils ont fait le choix de la production biologique, jamais vous ne les entendrez porter le moindre jugement sur tout autre choix qui puisse être fait quant aux méthodes de production. C'est qu'ils cultivent également avec beaucoup de soin une autre valeur : la solidarité. Pour eux, qu'ils pensent à aujourd'hui ou à l'avenir de leur secteur de production, il y a une chose essentielle : tous les producteurs et les productrices de lait « doivent travailler ensemble ».

En s'orientant en production de lait biologique, ils ont fait un choix qui convenait à leur façon d'être. C'est pour eux à la fois un défi intéressant et l'aboutissement d'une réflexion : « Changer son système de production pour produire du lait biologique implique de repenser toutes ses façons de faire, de la gestion de l'entreprise jusqu'aux liens qui existent entre le sol, les plantes, les animaux et nous, producteurs laitiers. »

*« Nous ne nous inscrivons pas dans la marginalité, mais dans la solidarité. Tous les producteurs de lait doivent travailler ensemble. L'essentiel, c'est de se respecter, d'être capables de se parler et de cheminer ensemble. »*

### FERME CHARPIERRE INC.

#### Propriétaires

Florent Lapierre et Céline Richard.

#### Localisation

Saint-Sébastien, dans la MRC du Granit.

#### Troupeau

Plus de 75 têtes de race Holstein, dont 45 vaches.

#### Production

Lait biologique. 6800 kg par vache sous contrôle laitier.

#### Bâtiments

Grange étable, étable des génisses, remise à machinerie incluant un atelier chauffé au bois, deux abris à fumier et un purôt de 26 pieds de diamètre sur 12 pieds de haut.

#### Cultures

91 ha cultivés, dont 14 en pâturage. Fourrages; orge, avoine et blé; ensilage. Tout est produit à la ferme sauf les suppléments protéiniques biologiques.

#### Boisé

32 ha, surtout du cèdre et d'autres bois mous. C'est l'employé de la ferme qui s'en occupe.

#### Main-d'œuvre

Un employé : Guy Plante de Stornoway.

### FERME CHARPIERRE INC.

Owners: Florent Lapierre and Céline Richard.

Location: Saint-Sébastien, in the du Granit MRC.

Herd: More than 75 head of Holsteins, including 45 cows.

Production: Organic milk. 6,800 kg per cow under dairy control.

Buildings: Cow barn, heifer barn, machine shed including a wood-heated workshop, two manure shelters + 1 holding basin 26 feet in diameter and 12 feet high.

Crops: 91 ha of cropland, including 14 in pasture. Forage, grains (barley, oats, wheat), silage. Everything is grown on the farm except organic protein supplements.

Woodlot: 32 ha, mainly cedar and other softwoods, managed by a farm employee.

Manpower: 1 employee: Guy Plante from Stornoway.